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金融与发展论坛 

管理结构性减速期间的金融风险  

李扬： 

女士们、先生们大家下午好！金融与发展论坛

2017年第二期现在开始。那么既然说第二期，我们就

简单回顾一下我们这个论坛。这个论坛是由我们国家金

融与发展实验室主办的。这个实验室包含了我们已经在

上海活动了六年的陆家嘴研究基地，这样的话我们几个

原来都属于中国社科院的机构，现在并在一起。国家金

融与发展实验室是于 2015 年 11 月 8号，国家深改办批

准的 25 家国家高端智库之一。那么到现在已经有接近

两年的时间。这样一个国家高端智库是承担着为国家决

策提供智力成果的一个任务。 

我们今天是主题是管理结构性减速期间的金融风

险。各位手上有一本书，这本书是为这个做准备的。这

个书是我们国家金融与发展实验室的年度报告，我们自

己把它成为我们的旗舰报告，可见我们对它期望之高，

每年我们出很多的东西，那么这本东西是最能够集中反

应我们的成果，反应我们看法的东西。这个成果在将近

一个月前的亚洲博鳌论坛上做过一次简要介绍。我在会

上也是首次一个国家智库在博鳌亚洲论坛上有一个片断，

在这个片断我做了一次介绍，没有全文的讨论。今天我

们上海是首次发布。 

李扬 
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我们的会议分两段。前面一个小段领导致词。然后我们就进入主题阶段。

我们首先有请我们上海市金融服务办公室主任郑杨先生致词。大家欢迎。 

 

郑杨： 

尊敬的李扬理事长，各位嘉宾、各位朋友：大家下午好！ 

非常高兴参加国家金融与发展实验室举办的金融与发展论坛。首先，我

谨代表上海市金融党委、市金融办对论坛的召开表示热烈祝贺。本届论坛的主

题为“管理结构性减速期间的金融风险”，这个主题设定得非常好，切合当前

的经济金融形势。中央高度重视金融风险防范工作，中央经济工作会议上明确

提出，要把防控金融风险放到更加重要的位置，下决心处置一批风险点，着力

防控资产泡沫，提高和改进监管能力，确保不发生系统性金融风险。 

上海作为全国最大的经济中心城市，正在加快建设国际金融中心，必须

不断巩固提升实体经济能级，防止资源、资金、资产脱实转虚。近年来，在国

家有关部门的指导支持下，上海金融系统把握金融服务实体经济的本质要求，

在大力推进金融改革创新的同时，注重加强金融风险防范，保持金融运行的总

体稳定。 

一方面，着力推动金融改革创新，回归本源服务实体。一是完善科技金

融服务体系，推动科技与金融紧密结合。支持商业银行率先探索投贷联动，推

动建立覆盖全市的科技银行网络；设立专门服务科技型、创新型中小微企业的

上海股权托管交易中心“科技创新板”，目前累计挂牌企业 102家；设立上海

市中小微企业政策性融资担保基金，首期规模达 50 亿元。二是不断创新产品业

务，服务实体经济和社会民生。全力支持重大项目建设和重点产业发展，引导

金融机构加强对战略性新兴产业的信贷投放。积极发挥保险的社会保障功能，

率先在全国启动建设工程质量潜在缺陷保险，探索开展巨灾保险试点。三是大

力发展绿色金融，促进经济发展方式转变。上海的绿色金融起步较早、发展较

快，在绿色信贷、碳金融等领域取得了积极进展。金砖国家新开发银行首次在
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上海发行了 30 亿元绿色金融债券，上海在全国 7 个碳金融试点地区中累积碳配

额成交量居首位。 

另一方面，着力防范和化解金融风险，牢牢守住不发生系统性、区域性

金融风险底线。一是完善机制，加强自贸试验区金融监管。上海成立了自贸试

验区金融工作协调推进小组和综合监管联席会议，印发相关实施细则，在实践

中探索形成以市场全覆盖为目标、以信息互联共享为基础、以监管合作为保障、

以综合监管联席会为平台、以业界自律共治为补充的综合监管模式，完善跨部

门协作机制，加强对跨境金融活动和跨行业、跨市场等金融活动的管理。二是

关口前移，建立风险发现预警机制。以互联网金融风险专项整治工作为契机，

建设新型金融业态监测分析平台，全覆盖区域内类金融风险信息。依托城市网

格化综合管理平台，拓展疑似非法金融活动线索发现渠道。三是依法打击，稳

妥处置重大非法金融类案件。充实市区两级打非领导小组，形成统筹协调、案

件侦办、属地维稳、舆情引导的处置工作机制。突出重点，稳妥处置重大非法

金融案件，防止个别机构风险向行业风险蔓延。 

当然，我们也清醒的认识到，金融风险防范化解工作任务比较繁重，也

面临不少新的挑战。同时，如何进一步深化金融改革创新，提升金融服务水平，

加强金融风险防范，推动上海国际金融中心建设不断迈上新台阶，需要更为广

阔的理论思路，需要更为扎实的工作实践。国家金融与发展实验室作为国家高

端智库，在研究发布《管理结构性减速过程中的金融风险》课题报告同时，组

织召开本次论坛，具有重要意义。我相信，无论是报告富有见地的研究成果，

还是大家卓有成效的交流讨论，都将会为我们的工作实践带来许多有益的启迪

和帮助。 

最后，预祝本届论坛取得圆满成功，谢谢大家。 

 

李扬： 

谢谢郑杨主任。我们在这特别要感谢上海市金融办，感谢郑杨主任多年

来对我们的支持。我们在上海落地的前身，现在还在，就是我们的上海陆家嘴
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研究基地，当时这个基地是中国社科院和上海市政府叫做院士合作框架下一个

产物。我们在这个框架下有很多的合作，成立这样一个机构是合作的内容之一，

从那个时候开始就得到了郑主任的大力支持和百般呵护，所以我们能够取得这

样一些成绩与他密切相关。我们今后也还会进一步地履行我们的职责，除了服

务国家的金融发展和改革，也要服务于上海建立国际金融中心这个目标，我们

今后还会和上海市金融办密切配合把这个事做好。 

下面我们有请上海市黄浦区人民政府副区长陈卓夫先生致词。大家欢迎。 

 

陈卓夫： 

尊敬的李扬理事长、郑杨主任，各位专家学者，各位企业家朋友大家下

午好！ 

很高兴出席金融与发展论坛，感谢国家金融与发展实验室选择在上海市

黄浦区举行了本次论坛。在此我仅代表黄浦区人民政府对论坛的召开表示中心

的祝贺。也对各位专家学者和企业家朋友的到来表示热烈的欢迎和衷心的感谢。 

国家金融与发展实验室是中央全面深化改革领导小组第 18 次会议批准的

首批的 25 家国家高端智库之一。作为国家级的现代化开放型的金融智库，实验

室准备了优秀的科研人员和优质的科研成果产出的能力。研究成果具有重要的

社会影响力和国际影响力。黄浦区是上海的心脏窗口和名片。作为上海国际金

融中心建设的核心功能区之一，2009年以来，黄浦区在上海市委市政府的领导

下，在市金融办的长期的指导和支持下，按照上海国际金融中心建设，一城一

带错位互补，协同发展的总体要求，在服务和参与上海金融市场体系的建设，

持续加强机构体系建设，深化推动新金融发展，切实支持金融服务实体经济，

传承金融文化，优化金融生态环境等方面都取得了积极的进展。 

金融智库在黄浦区的金融生态环境建设当中发挥了重要的作用，正是相

关的金融智库帮助了黄浦区的金融政策，保持了前瞻性和可行性，也使得黄浦

的金融政策持续迭代，并受到了广泛的关注，同时黄浦区的各类金融智库在相

关领域推进金融创新和理论研究，积极参加各类金融峰会和金融论坛，不断发
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布重要的研究成果，成绩斐然。下一步黄浦区将紧紧地把握机遇，发挥载体的

优势，大力吸引国内、国际标志性的金融企业，为上海国际金融中心建设增添

动力。同时我们也将发挥已有的金融理论研究和金融文化优势，传承历史，创

新格局，不断提升外滩金融品牌的国际影响力和号召力。 

    各位专家学者，各位黄浦的新老朋友，黄浦已经成为各类金融机构的重

要舞台，我们将以本次论坛为契机，继续做好政府的服务，政策的支持和环境

优化的各项工作。努力把外滩金融集聚带建设成为最适合金融业发展的风水宝

地。黄浦区政府愿意成为各位最真诚的朋友，欢迎大家经常来黄浦，共续友情，

共融合作，共谋发展。 

最后预祝本次论坛取得圆满的成功。谢谢大家。 

 

李扬： 

谢谢陈区长，大家一定会注意到，我们先由我们市金融办的主任郑杨先

生给我们致词，我们也借此机会追溯了一下我们和上海市金融办合作的历程。

现在我们又请了黄浦区的区长陈卓夫先生来致词。这表明我们在上海的步伐又

迈出了一步，也就是说下一步我们要密切地和黄浦区来合作。我们也希望把我

们主要的办公地移到这里来，上午我们跟区长和主要领导都做了很愉快的交谈。

我们知道上海建设金融中心是一城一带，我们黄浦区是掌控了一带，所以我们

觉得如果能够落户黄浦区的话，我们能够更好地服务于上海建设国际金融中心

这样一个目标，我们希望这个合作能够如期的能够实现。这样的话我们这样一

个地方相对来说就会固定下来。希望新老朋友们能够经常到这里来，大家一起

来讨论问题。我们今天这个会的前半段就到此结束。 

 


